

Annexe B

Document de cours : Fiche d'information Qu'est-ce que la démocratie?

L'idée est née à Athènes en 508 avant Jésus-Christ. À l'époque, la plupart des pays étaient gouvernés par des rois ou des tyrans. Ces individus étaient souvent si avides de pouvoir qu'ils étaient prêts à tout pour acquérir plus de territoires et de richesses dont ils voulaient être les seuls à profiter. Les anciens Grecs décidèrent que chacun devait pouvoir voter sur toutes les décisions prises par la cité. Ce qui obtient le vote majoritaire des citoyens l'emporte. Dans leur démocratie, chacun peut avoir voix au chapitre, et tout citoyen peut proposer une nouvelle loi. Il n'y a plus de dirigeants pour leur dire ce qu'ils doivent faire. Super! n'est-ce pas?

“ARRÊTEZ-VOUS POUR RÉFLÉCHIR UN MOMENT...”

Le mot démocratie signifie gouvernement par le peuple. Ce mot vient des mots grecs « demos », qui signifie le peuple, et « kratos », qui signifie la puissance.

Il fallut dès le début résoudre le problème de décider qui aurait le droit de voter. Les personnes qui visitent le pays devraient-elles avoir le droit de voter? Et les enfants? Où placer les limites pour accorder le droit de vote?

La plupart des États grecs décidèrent que seuls les citoyens adultes de sexe masculin propriétaires de leur terre et de leur maison pourraient voter. Cela signifiait que pour pouvoir voter, il fallait être quasiment riche.

“ARRÊTEZ-VOUS POUR RÉFLÉCHIR UN MOMENT...”

Que pensez-vous jusqu'à présent de la démocratie de la Grèce antique? Croyez-vous qu'on pourrait l'appliquer au Canada de nos jours? Et pourquoi?

D'autres problèmes apparurent. Comme chacun devait voter sur tout, il devint très difficile pour tous de se rassembler continuellement pour voter. Ils devaient travailler, et tous ces votes prenaient beaucoup de temps. Aussi, après quelque temps, ils décidèrent qu'il valait mieux choisir quelques hommes qui se chargeraient de voter sur la majorité des questions, alors que le reste de la population ne prendrait part au vote que lorsqu'il faudrait décider de quelque chose de vraiment important. Choisir les quelques hommes qui devraient voter fut évidemment difficile. Au début, on procéda par tirage au sort à Athènes, en Grèce. Si vous aviez un billet gagnant, vous faisiez partie du Conseil des 500 pendant un an.

“ARRÊTEZ-VOUS POUR RÉFLÉCHIR UN MOMENT...”

Quels genres de problèmes les Grecs rencontrèrent-ils avec la démocratie? Que pensez-vous de la manière qu'ils ont trouvée de résoudre les problèmes? Pouvez-vous imaginer une autre façon de choisir ceux qui pourraient voter?

Au cours des siècles, la démocratie a évolué et a pris la forme du système que nous connaissons aujourd'hui. Le système de gouvernement du Canada est appelé démocratie parlementaire. Cela signifie que ce n'est pas par tirage au sort que vous devenez un de ceux qui prendront les décisions au Canada. Vous devez, au contraire, être élu par d'autres Canadiens qui vous choisissent pour les représenter. Les personnes que nous élisons comme représentants ont la responsabilité d'adopter des lois et de s'assurer que ceux qui dirigent le pays font les bons choix pour la population canadienne dans son ensemble.

“ARRÊTEZ-VOUS POUR RÉFLÉCHIR UN MOMENT...”

Pourquoi la démocratie est-elle une bonne idée? Que se passerait-il si chacun au pays devait participer à toutes les décisions prises par le gouvernement? À quoi ressemblerait le Canada s'il était une dictature au lieu d'une démocratie? En quoi votre classe ressemble-t-elle à une société démocratique? En quoi est-elle différente?